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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
ХРОНИКА
3.08.2000 г. По сообщениям российских и иностранных СМИ, Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II объявил 

о готовности принять Папу Римского Иоанна Павла II в Москве. Однако это произойдет – заявил Патриарх - лишь в том 
случае, если будут выполнены два условия: прекращение преследование Православной церкви на Украине со стороны 
католической церкви и прекращение активной деятельности католических миссионеров среди православного населения 
бывших стран СНГ.

5.08.2000.г.  По  информации  председателя  Государственного  комитета  промышленной  политики  Украины 
Владимира Новицкого, в настоящее время рассматривается несколько новых предложений относительно сотрудничества 
совместного предприятия "Автозаз-Daewoo" с иностранными автомобильными компаниями.

По словам Новицкого, как одно из возможных рассматривается предложение относительно сотрудничества СП 
"Автозаз-Daewoo" с ОАО "АвтоВАЗ" (Россия). Причем, с точки зрения председателя Госком промполитики, для улучшения 
ситуации на предприятии необходимо создать условия для расширения количества моделей выпускаемых машин.

6.08.2000 г. МИД Российской Федерации выступил с заявлением, осуждающим публикацию в одном из последних 
номеров  украинского  еженедельника  «Зеркало  недели»  интервью  с  «министром  иностранных  дел»  Чечни  Ильясом 
Ахмадовым.

9.08.2000 г. По информации журналистов «Независимой газеты», после завершения безрезультатных переговоров 
в  Вашингтоне  украинской правительственной  делегации во главе с  премьер-министром Ющенко,  Посол США в Киеве, 
Стивен  Пайфер,  подтвердил,  что  США  не  намерены  впредь  поддерживать  сотрудничество  МВФ  с  Украиной  в  виду 
нарушения последней 11 условий предварительного соглашения.

По мнению украинских журналистов, решение США и МВФ вряд ли отразится на развитие экономической ситуации 
на Украине, поскольку «экономическое положение в нашей стране, как никогда устойчиво, и получение новых кредитов от 
МВФ скорее имело значение для повышения личного рейтинга Ющенко, а экономике Украины могло нанести существенный 
вред».

10.08.2000 г. По информации из официальных источников, 17-18 августа 2000 года в Крыму состоится саммит глав 
государств  СНГ.  В  ходе  саммита  планируется,  в  том  числе,  и  проведение  прямых  переговоров  между  Президентом 
Российской Федерации Владимиром Путиным и Президентом Украины Леонидом Кучмой.

КОММЕНТАРИИ
Если  располагать  события  прошедшей  декады  по  степени  их  политической  значимости  для  развития,  как 

внутриполитических процессов на Украине, так и развития российско-украинских отношений, то можно было бы, вероятно, 
установить следующую их иерархию:

1. К сожалению, ни украинские, ни российские СМИ не проявляют должного внимания к развитию событий, 
начало которым положено известным постановлением Львовского городского Совета Народных депутатов. Между тем, по 
информации,  которая  продолжает  поступать  в  отдел  Украины  Института  диаспоры  и  интеграции,  в  этом  государстве 
происходит  форсирование  событий,  связанных  с  дерусификацией  страны.  Об  этом,  в  частности,  свидетельствуют 
многочисленные  заявления,  поступающие  от  членов  русских  общин  на  Западной  Украине,  заявления  руководителей 
украинских  политических  партий,  придерживающихся  взвешенной  позиции  в  отношении  Российской  Федерации,  от 
юнионистских  политических  и  общественных  объединений  (см.  прилагаемые  документы).  На  Украине,  по-прежнему, 
закрываются русские школы, русскоязычные средства массовой информации, подвергаются осквернению православные 
святыни,  осуществляются  многочисленные  преследования  людей  по  национальному  и  конфессиональному  признакам. 
Вопреки проводящейся – причем, что неудивительно! – и с украинской, и с российской стороны - информационной блокаде 
(чего стоит только организованный Игнатенко и Ко конкурс на «самый толерантный журналистский материал, посвященный 
межэтническим отношениям в странах СНГ»!),  мы можем заверить уважаемых коллег,  что ни один из вышеупомянутых 
фактов  насилия  над  свободой  личности  на  Украине  не  останется  без  самого  пристального  внимания  российской 
общественности. Каждому из них, этих фактов, обязательно будет дана должная правовая оценка и, на каждый из них, 
обязательно последует позитивная реакция, характер и содержание которых будут вполне адекватны степени насилия, 
применяемой властями Украины (или осуществляемой их попустительстве) по отношению к русскому, русскоязычному и 
русскокультурному населению.

2. Равно  как  и  визит  в  Москву,  переговоры  Ющенко  в  Вашингтоне  закончились  полным  провалом. 
Разумеется,  украинские  журналисты  совершенно  правы,  когда  говорят  о  том,  что  данное  обстоятельство  негативно 
скажется на личном рейтинге украинского премьера. Но это далеко не все. Анализ современной экономической ситуации на 
Украине,  осуществленный  по  наиболее  крупным  производственным  комплексам  народного  хозяйства  (см.  соотв. 
Приложение),  со  всей  очевидностью  свидетельствует  о  том,  что,  несмотря  на  происходящую  (впрочем,  крайне 
незначительную!) стабилизацию основных макроэкономических показателей, которая, на самом деле, обусловлена сугубо 
внешними причинами, такими, как конъюнктура мирового рынка и т.д., и т.п., в сущности у Украины нет внутренних резервов 
для  укрепления  позитивных  тенденций  развития  национальной  экономики.  Наоборот:  экономика  Украины  явственно 
регрессирует. В этой ситуации отказ МВФ от расширенного финансирования нынешней администрации, помноженный на 
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жесткую  позицию  РФ  в  отношении  отсрочки  выплат  долгов  за  энергоносители,  может  иметь  самые  далеко  идущие 
последствия.

3. Еще один важный момент: прошедшие на Украине съезды партий «Центр» и «Солидарность», явно и, 
даже можно сказать, яростно поддержанные администрацией Кучмы. Впрочем, в данном случае, как и во многих других, 
президентские  структуры  «независимой  Украины»,  в  очередной  раз,  пытаются  копировать  наработки  российской 
прикладной политологии на «украинской почве» (вспомните историю с российским «Медведем»). В принципе, можно только 
пожелать успехов киевским властям в их новом начинании: ведь абсолютно понятно, что, чем меньше в стране партий, тем 
более транспарентна и прогнозируема политическая ситуация. Но вот только, боюсь, что украинские власти не учли того 
обстоятельства,  что  стабилизация  политической  жизни  есть  не  условие,  а  результат  стабилизации  общественных 
отношений. Между тем ситуация в социальной сфере на Украине по-прежнему остается критической. Будет ли при таких 
исходных  условиях  надежно  функционировать  двухпартийная  система,  к  созданию  которой  очевидно  стремиться 
Правительство Кучмы? Не думаю! Впрочем, почему не пожелать соседу лучшего?

4. Четвертое событие произошло отнюдь не на Украине. Однако к будущему этой страны оно имеет самое 
непосредственное отношение. Конкретно: мы имеем ввиду определенные подвижки, произошедшие на переговорах РФ с 
польскими властями, относительно перспектив проведения газовых и нефтяных магистралей в обход Украины. Здесь не 
нужно говорить слишком много: если подобное соглашение будет успешно заключено, с перманентным подворовыванием 
российских энергоносителей,  поступающих на экспорт,  будет раз  и навсегда покончена.  То есть,  под угрозой окажется 
основой  источник  «питания»  экономики  (а  вслед  за  ней  –  социальной  и  политической  ситуации)  Украины.  Господа 
националисты, вам самое время обеспокоится: национальные интересы Украины под угрозой.

5. И последнее. Далее мы хотели бы поместить несколько цитат из статьи украинского журналиста Максима 
Череды «Чеченские войны:  призрак угрозы»,  опубликованной в  газете «Зеркало недели».  Мы помещаем эти цитаты в 
разделе «Комментарии» именно потому, что, в свете только что произошедших взрывов на Пушкинской площади в Москве, 
данные  цитаты  в  комментариях  не  нуждаются.  Судите  сами:  «Чечня  -  пишет  автор  указанной  статьи  -  ставшая  для 
Владимира Путина трамплином в его стремительном рывке к президентскому креслу, остается для России непосильным 
бременем  и  незаживающей  раной,  а  также  является  наиболее  уязвимым  местом  страны  и  предметом  ее  особой 
раздражимости». Череда полагает, что причина этого раздражения в том, что, несмотря на победные реляции российских 
силовых ведомств, Россия сегодня не ближе к достижению победы в Чечне, чем, скажем, полгода назад. А все потому, что 
чеченцы начали применять новую тактику борьбы – с помощью камикадзе, чем достигается максимально убийственная 
эффективность. "Происшедшее в Аргуне в очередной раз продемонстрировало то тяжелое положение, в котором оказались 
российские  войска,  пытающиеся  взять  под  контроль  республику,  большинство  населения  которой  питает  к  ним  явно 
враждебные чувства.  Призрак  угрозы таится в  Чечне повсюду.  Враг  может застать  врасплох,  внезапно  появившись из 
ниоткуда, а затем так же быстро исчезнув". Все это, по мнению автора статьи, ведет к усилению негативного отношения к 
акции  в  Чечне  в  российском  обществе  и  способно  сильно  подорвать  авторитет  президента.  Далее  у  Череды 
рассматривается  проблема  борьбы  за  власть  в  республике  между  влиятельными  чеченскими  кланами.  Кадыров, 
Гантамиров,  Сайдуллаев… И делается прозрачный вывод:  "Пока потенциальные претенденты на эфемерную власть в 
Чечне  борются  между  собой,  боевики-фанатики  устраивают  засады  на  солдат  федеральных  сил,  а  московские 
руководители убеждают мир в благополучном положении дел на Северном Кавказе, – чеченский народ, именем которого 
прикрываются и те, и другие, и третьи, находится под угрозой полного исчезновения».

Ну что здесь сказать? Мы искренне благодарны журналисту Череде за сочувствие чеченскому народу, который, по 
сути,  является частью народа  российского.  Мы,  разумеется,  запомним его слова,  произнесенные накануне  московской 
трагедии о необходимости гуманного отношения к бандитам, как средству «умиротворения Кавказа». Мы запомним его 
слова, но поступать будем только по закону: так, как закон (и законодательство РФ, и международное право) предписывает 
поступать с насильниками и убийцами – мы будем их уничтожать. А Череде, и стоящим за ним «кукловодам» мы можем 
пожелать только одно: в ситуации, когда в не столь отдаленном будущем с неизбежностью обострятся культурологические 
разногласия между украинским Западом и Востоком,  а также со всей остротой перед украинской политической элитой 
встанет проблема крымских татар, претендующих при поддержке Турции на усиление своей роли на полуострове и влияния 
на внутреннюю политику государства в целом, я желаю Максиму Череде и его единомышленникам увидеть в российской 
прессе публикации, более склонные к многофакторному анализу, нежели та, цитаты из которой приводились выше.

Приложение
13 –20 августа в Москве состоится Архиерейский Собор Русской Православной Церкви. Одним и з важнейших 

рассматриваемых на нем вопросов будет украинский. Он предельно обострился в последнее время, ибо государственные 
структуры, в первую очередь в лице таких деятелей как  вице-премьер Николай Жулинский взяли курс на уничтожение 
канонической  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата,  являющейся  доминирующей  конфессией 
Украины.  Ситуация  предельно  осложнилась  также  тем,  что  фактически  являющийся  заложником  Турции  и  США 
константинопольский  патриарх  Варфоломей  откровенно  заигрывает  с  раскольническими  группировками  на  Украине, 
нарушая  все  возможные  нормы  церковного  права.  В  этих  условиях  состоявшийся  в  Киеве  Архиерейский  Собор  УПЦ 
Московского Патриархата занял четкую и недвусмысленную позицию – автокефалии и отделению от Русской Православной 
Церкви не бывать, в «объединительных» авантюрах с раскольниками под эгидой патриарха Варфоломея не участвовать. 
Тон на соборе задавали твердые сторонники единства и целостности Русской Православной Церкви, такие как митрополит 
Одесский и Измаильский Агафангел ( Саввин). Одновременно было создано общественное движение в поддержку УПЦ МП 
«Путь  православных  имени  Святого  Владимира».  В  руководство  движения  вошли  советник  митрополита  Киевского  по 
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экономике  и  безопасности  Сергей  Цыганков,  известный  общественный  деятель  пророссийской  ориентации  экс-депутат 
парламента Украины Юрий Болдырев,  председатель Русской  общины Украины Константин Шуров  и  др.  В преддверии 
Московского Собора нарастает активность верующих УПЦ МП, не желающих отделяться от Московского Патриархата. 28 
июля  в  Киеве  прошел  пикет  верующих,  протестующих  против  вмешательства  государства  в  дела  церкви.  Верующие 
Одесской епархии собрали более 10000 подписей против автокефалии. Мы публикуем одно из обращений православной 
общественности Украины к Архиерейскому Собору РПЦ по данному вопросу.

ОБРАЩЕНИЕ
к Архиерейскому Собору Русской Православной Церкви
Ваше Святейшество!
Ваши Высокопреосвященства и Преосвященства!
Православие  на  землях  Украины  находится  под  серьезнейшей  угрозой.  Мы  имеем  дело  с  беспрецедентным 

вмешательством государственных структур и националистических политических сил в дела Церкви, нарушением законных 
прав  десятков  миллионов  православных  верующих  Украины.  Подобно  большевикам,  создавшим  и  поддержавшим 
обновленческий  раскол,  нынешние  политики-националисты  создали  и  поддерживают  самочинные  раскольнические 
сообщества - т.н. <Киевский Патриархат> и <Украинскую Автокефальную Православную Церковь> и требуют объединения 
канонической Православной Церкви с этими структурами, что абсолютно невозможно, ибо разрушает саму Церковь, в том 
числе ее апостольское преемство. В настоящее время, как и в 20-е годы, предательскую антиправославную позицию занял 
Константинопольский  Патриархат,  власть  в  котором  с  20-х  годов  XX  века  захватили  филокатолики,  обновленцы  и 
экуменисты. Тогда патриарх-обновленец Мелетий (Метаксакис) признал большевистских выкормышей иуд-обновленцев и 
требовал, чтобы Всероссийский Патриарх великий святитель Тихон ушел в отставку. Сегодня патриарх Варфоломей, друг 
папы  римского,  разрушает  Православие,  принимая  в  общение  украинские  автокефалистские  группировки,  лишенные 
апостольского преемства, ставя себя, таким образом, вне православного канонического поля, вне Церкви.

В условиях беспрецедентного давления госструктур Украины некоторые православные христиане колеблются в 
вере и призывают к пагубным компромиссам с Константинопольским Патриархатом, раскольниками, высказывают идеи о 
необходимости еще большей автономии для УПЦ.

Не  исключено,  что  враги  Церкви  используют  фактор  предательства  Константинопольского  Патриархата  для 
шантажа  Московского  Патриархата  с  целью  добиться  он  него  постепенного  предоставления  автокефалии  путем 
расширения и без того более чем независимого статуса УПЦ.

Сдача  позиций,  компромиссы,  предоставление  еще  больших  полномочий  УПЦ  недопустимы,  ибо  ведут  к 
расчленению и развалу Русской Православной Церкви.  По нашему убеждению,  весь опыт автономного существования 
Украинской Православной Церкви в XX веке является отрицательным. Недаром же великий святитель Тихон, видя, что в 
условиях гонений автономия только расшатывает церковное управление, ликвидировал ее в 1924 году и вернул УПЦ статус 
Экзархата Русской Православной Церкви. Следует вспомнить, что автономия, данная Киевской Митрополии Поместным 
Собором 1917-18 гг., распространялась на значительно меньшую территорию, чем нынешнее украинское государство - она 
не распространялась на Крым, Новороссию (территорию нынешних Донецкой, Луганской, Днепропетровской, Запорожской, 
Кировоградской, Одесской, Николаевской, Харьковской и Херсонской областей) и Подкарпатскую Русь и поэтому акт Собора 
1917-18 гг. не может служить ориентиром в нынешней ситуации. Следует признать тот факт, что автономия УПЦ, данная в 
1990 году, привела к ослаблению связей с Русской Православной Церковью, что самым пагубным образом сказалось на 
развитии богословского образования, миссионерской деятельности и т.д., сделало УПЦ практически беззащитной перед 
антиправославными силами, мечтающими о <карманной> Церкви.

В этой ситуации мы просим Архиерейский Собор Русской Православной Церкви о следующем:
1. Отдельным  пунктом  твердо  и  бескомпромиссно  заявить,  что  единство  Русской  Православной  Церкви  не 

является вопросом для дискуссий и, таким образом, автокефалия УПЦ неприемлема.
2. Признать,  что еще большее расширение автономии УПЦ фактически означает автокефалию последней и 

поэтому неприемлемо.
3. Проанализировать опыт автономного существования УПЦ с учетом вышеизложенных аргументов.
4. Опираясь  на  наследие  великого  святителя Тихона,  Патриарха  Всероссийского,  ликвидировать  автономию 

УПЦ и вернуть ей статус Экзархата Русской Православной Церкви.
5. Дать  предельно  четкую  каноническую  оценку  антиправославным  раскольническим  действиям 

Константинопольского  Патриархата,  учитывая  негативный  опыт  компромисса  по  вопросу  с  Эстонской 
Православной Церковью.

С верой в архипастырскую мудрость –
Союз православных граждан города Одессы.
1 августа 2000 года от Рождества Христова.

Р. Манекин, К. Фролов
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
ХРОНИКА
1 августа президент РБ А.Лукашенко подписал указ  о  созыве 29 сентября 2000 г.  Съезда депутатов Советов 

депутатов РБ. Участвовать в работе съезда смогут делегаты, избранные в соответствии с этим документом от депутатского 
корпуса  Белоруссии,  а  также  представители  органов  государственного  управления,  судебной  системы,  политических 
партий, профсоюзов и иных общественных организаций, средств массовой информации.

Предполагается, что в работе съезда примут участие около 2,5  тыс.,  включая свыше 1,5  тыс. депутатов всех 
уровней представительной ветви власти. Это – первая попытка собрать белорусскую политическую элиту вместе в таком 
составе.

На  съезде  будут  рассмотрены  вопросы  реформирования  республиканской  экономики,  системы  местного 
самоуправления  и  проблема  формирования  российско-белорусского  союзного  государства.  Приоритетным,  очевидно, 
станет определение путей консолидации и развития общества в период парламентских и президентских выборов.

Съезд Советов может стать первым этапом подготовки Всебелорусского народного собрания, которое намечено 
на начало 2001 г.

5 августа в Минске был зверски убит руководитель белорусского отделения «Русского национального единства» 
(РНЕ) 22-летний Глеб Самойлов. Предварительно установлено, что соучастниками убийства являются трое неизвестных, 
которые вызвали Самойлова из его квартиры «для переговоров», а затем неожиданно нанесли ему смертельные ножевые 
раны.

Не исключено, что мотивы убийства носят политический характер.
В  похоронах  Г.Самойлова  приняли  участие  несколько  сот  человек,  около  ста  из  которых  были  одеты  в 

традиционную форму РНЕ. По официальным данным в отделении РНЕ в Белоруссии состоит порядка трех тысяч человек 
(на самом деле эта цифра выше, если учитывать сочувствующих и тайно помогающих РНЕ) – это одна из самых массовых 
политических организаций РБ.

Руководство белорусского отделения РНЕ заявило о готовности активизировать свою деятельность, отомстить 
организаторам и убийцам Г.Самойлова.

С  6  августа,  согласно  указа  президента  Белоруссии,  началось  выдвижение  кандидатов  в  нижнюю  палату 
Национального Собрания РБ.

9 августа на мысе Таран (российское побережье Балтики) начались совместные российско-белорусские учения 
частей и подразделений ПВО-ПРО. Особенностью учений является проверка готовности белорусских расчетов ракетно-
зенитных комплексов к выполнению задач по уничтожению корабельных крылатых ракет вероятного противника в условиях, 
максимально приближенных к боевым.

10 августа пресс-служба посольства РБ распространила информацию о том, что с 30 июля этого года вступила в 
силу  Индивидуальная  программа  партнерства  (ИПП)  Беларуси  и  НАТО  на  2000-2001  гг.  В  ИПП  предусматривается 
сотрудничество с НАТО по 14 направлениям.

Итоги визита делегации ПАСЕ
После  завершения  очередного  визита  делегации  ПАСЕ в  Белоруссию,  стало  ясно,  что  подобные  посещения 

республики и ознакомление с положением дел в ней никак не влияют на позицию руководства евроструктур. Помощник 
президента РБ С.Посохов в этой связи совершенно правильно заметил, что «западные делегации прибывают в Белоруссию 
с заранее сформированным мнением. Доводы РБ не берутся во внимание».

Итогом  визита  стало,  как  и  ожидалось,  заявление  руководителя  делегации  председателя  комитета  ПАСЕ по 
политическим вопросам Тэрри Девиса. Суть его состоит в том, что члены и глава делегации будут рекомендовать Совету 
Европы не присылать своих наблюдателей на выборы нижней палаты белорусского парламента.

Отказ от международного контроля за ходом выборов представляет собой серьезный дипломатический демарш, 
который автоматически ставит Белоруссию вне рамок сообщества демократических государств мира, дает прямой повод 
считать избрание депутатов Палаты Представителей НС не легитимным.

ОБСЕ, ПАСЕ и другие европейские структуры, как известно, выдвинули ранее 4 условия для обеспечения участия 
наблюдателей от них на предстоящих парламентских выборах. Напомним, что это – соответствие Избирательного кодекса 
республики европейским и международным стандартам; повышение статуса и полномочий самого парламента; открытие 
доступа  оппозиционным  партиям  к  средствам  массовой  информации,  прежде  всего  ТВ;  прекращение  «политических 
репрессий» и освобождение «политзаключенных».

Несмотря на то, что Белоруссия в главных чертах выполняет эти условия, выше названные западноевропейские 
организации продолжают  намеренно,  с  завидной  постоянностью искажать  в  глазах  мировой  общественности  реальное 
положение дел в республике с соблюдением прав человека и демократических свобод. Объективно усилия представителей 
этих структур  направлены на  признание  парламентских  выборов в  Белоруссии не  соответствующими  международному 
праву.
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Белоруссия накануне парламентских выборов
Президент  РБ  А.Лукашенко  определил,  как  известно,  дату  выборов  депутатов  в  Палату  представителей 

Национального  Собрания  –  15  октября  2000  г.  Для  кандидатов  в  депутаты  нижней  палаты  белорусского  парламента 
предвыборная кампания началась.

Вместе с тем это решение в данном виде со всей очевидностью свидетельствует о том, что идея о проведении в 
Белоруссии одновременных выборов в Союзный парламент этой осенью окончательно похоронена. Виной тому – позиция 
высшего руководства России, которое намеренно затягивало подготовку и внесение в Государственную Думу федерального 
закона о выборах депутатов Палаты представителей Союзного государства первого созыва от Российской Федерации. 
Белорусская сторона, руководствуясь указаниями своего президента, внимательно наблюдала за трансформацией позиции 
России в этом вопросе, сделав для себя вполне определенный вывод.

Причина такого поведения российского руководства, как представляется, кроется в опасении, которое проявляют 
ведущие функционеры президентской администрации по отношению к новому законодательному органу. Дело в том, что 
парламент СГ никак не вписывается в структуру власти, активно сейчас создаваемой окружением В.Путина.

Несмотря  на  явно  ограниченные  полномочия,  нижняя  палата  Союзного  парламента  в  перспективе  способна 
преподнести ряд неприятных сюрпризов для верхушки нынешней власти РФ. А чего стоит только один Конституционный 
Акт!  У  политиков,  действительно  определяющих  курс  российского  государства,  сегодня  нет  полной  уверенности  в 
подконтрольности этого органа (по аналогии с Госдумой). Хотя бы в связи с тем обстоятельством, что там будут заседать и 
белорусские депутаты. Поэтому доверить парламенту Союза такой документ как Конституционный Акт, с их точки зрения, 
никак нельзя.

Справедливости  ради  стоит  подчеркнуть,  что  и  президент  Белоруссии  достаточно  осторожно  подходит  к 
формированию российско-белорусского парламента, не испытывает острой потребности в форсировании сроков начала 
деятельности этого законодательного института. По крайней мере до своего переизбрания он эту проблему будировать ни с 
какой стороны не будет. Для А.Лукашенко любое реальное укрепление Союза двух государств, прежде всего формирование 
государственной структуры СГ, в настоящих обстоятельствах с неизбежностью ставит точку в его политической карьере.

На  фоне  стремительного  свертывания  союзных  программ  перенос  (или  «заматывание»)  сроков  выборов  в 
Союзный парламент выглядит вполне логично. На официальном уровне озвучены только две версии о дате их проведения - 
не раньше лета будущего года (А.Лукашенко) и март 2001 г.(Г.Селезнев). Это, заметим, при полной готовности провести 
выборы в этом году. И первая, и, особенно, последняя версия вызывают сомнение, поскольку исходят от политических 
деятелей, позиция которых важна, но не является определяющей в данном вопросе.

В  Белоруссии  выборы  в  Союзный  парламент  могли  быть  привязаны  к  республиканским  парламентским  или 
президентским. Сценарий их самостоятельного проведения маловероятен для РБ, и в силу грядущих выборов президента, 
и по причине финансовых трудностей и неразворотливости официозных политтехнологов и СМИ.

Надеждам на одновременное проведение выборов президента республики и депутатов нижней палаты Союзного 
парламента,  видимо,  не  суждено  сбыться.  Несмотря  на  привлекательность  (далеко  не  явную)  для  Лукашенко 
использования интеграционных лозунгов, союзной тематики в предвыборной борьбе, он, не колеблясь, поступится ими в 
угоду тактическим соображениям. Например, перенесет срок проведения президентских выборов на начало 2001 года, что 
гарантированно обеспечит ему 100% успех и их конституционную правомерность.

Парламентские выборы в Белоруссии осенью пройдут, скорее всего, без сенсаций и неожиданных результатов. 
Президент ясно и довольно жестко определил качественные параметры и состав будущей нижней палаты НС, с которой он 
готов работать дальше. По существу это – старый корпус депутатов, слегка обновленный «однодумцами».

Учитывая  специфику  избирательных  технологий  реализуемых  республиканским  руководством,  нет  ничего 
удивительного в формировании сейчас т.н. «гарантированных» списков кандидатов в депутаты. Правда, на 2/3 места в них 
уже заполнены, но за оставшиеся вакансии идет скрытая и ожесточенная борьба. Так же как и в России периода думской 
предвыборной  кампании  в  ходу  «черные»  списки  потенциальных  кандидатов,  не  угодных  правящей  верхушке,  либо 
лояльных, но неперспективных с позиции получения убедительного большинства голосов избирателей в округах.

План предвыборных действий, разработанный президентскими и правительственными структурами РБ, имеет все 
шансы на  успех.  К  руководству  пропагандистской  машины (как  мы уже  сообщали)  пришли  опытные  функционеры,  за 
плечами которых организация в прошлом победных избирательных кампаний,  референдумов,  а в руках -  финансовые 
ресурсы госбюджета.

Радикальная оппозиция, наоборот, так и не смогла получить доступ к государственному телевидению (без чего 
победа  на  выборах  невозможна),  выработать  единую  предвыборную  платформу,  понятную  и  способную  привлечь 
значительный  пласт  избирателей.  Соответственно  этому  оппозиция  потеряла  возможность  получения  серьезной 
финансовой подпитки из-за рубежа на «раскручивание» своих кандидатов.

Оппозиция  продолжает  уповать  на  влияние  ухудшающейся  экономической  ситуации  на  ход  выборов. 
Определенный оптимизм испытывают радикалы и по поводу новой волны интереса к ним определенных кругов на Западе, 
связанного с обновлением руководства оппозиционных партий (БНФ, ОГП) и попытками их консолидации. Однако президент 
и  его  администрация  прочно  удерживают  контроль  за  ходом выборов  в  своих  руках  и  готовы использовать  накануне 
выборов  финансовые  и  продовольственные  резервы,  административный  ресурс  (льготы,  отмена  ряда  ограничений  и 
запретов  и  т.п.)  для  купирования  хозяйственной  ситуации  и  временного  улучшения  уровня  жизни  потенциального 
электората. Поэтому эти надежды оппозиции кажутся весьма шаткими.

По  сути,  несмотря  на  частичное  обновление  руководящих  кадров,  оппозиция  продолжает  действовать  по 
заезженной  схеме.  Накануне  выборов  информационные,  организационные структуры радикального  крыла  оппозиции в 
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провинции, в сельских регионах, как и ранее, являются абсолютно недееспособными. Кроме Минска опорных пунктов у 
оппозиционных сил в республике практически нет. Новации в виде создания в пожарном порядке т.н. «координационных 
рад» в областях и районах, изоляции Лукашенко от собственной номенклатуры(!) представляют собой очередные химеры 
оппозиции и обречены на провал.

Долгие годы оппозиция лепила образ врага в лице России, убеждала население Белоруссии в том, что все его 
беды от России и поддерживаемого ею Лукашенко. Тем самым недалекие стратеги от оппозиции лишили себя поддержки со 
стороны всех политических сил в России. Кроме Немцова и Хакамады, туманно пообещавшими выработать в будущем 
некий  «правый  взгляд»  на  отношения  между  двумя  странами,  остальные  политические  партии  России  предпочитают 
открещиваться от белорусских радикалов. В этих обстоятельствах оппозиция не сможет воспользоваться в своих интересах 
и информационными потоками из России, прежде всего ресурсом электронных российских СМИ.

Слабость и полная неготовность оппозиции к парламентским выборам – вот главный и подлинный побудительный 
мотив отказа оппозиционных партий от участия в них (что, впрочем, не исключает самостоятельного выдвижения деятелей 
от оппозиции). Все разглагольствования их лидеров о бессмысленности борьбы за места в невлиятельном парламенте в 
период правления Лукашенко представляют собой дешевый трюк, не способный обмануть думающего человека. Ведь всем 
понятно, что парламентские выборы – это предтеча выборов президента Белоруссии, первый и важнейший их этап.

Дальнейшая  тактика  оппозиции  состоит  в  том,  что  на  фоне  неизбежного,  с  ее  точки  зрения,  разочарования 
населения  РБ  после  парламентских  выборов,  которые,  конечно,  не  будут  признаны  международным  сообществом, 
дальнейшего  падения  уровня  жизни  белорусов  «усиленное  давление»  Запада  на  Лукашенко  приведет  к  принятию  им 
пресловутых  четырех  условий  оппозиции.  Вот  тогда  оппозиция,  оседлав  государственные  ТВ  каналы  и  официальные 
печатные СМИ, скажет свое слово и, чудесным образом переломив ход информационной войны, поборется за реальную 
власть в республике.

Думается,  что  и  такой  поворот  событий  не  гарантирует  представителю  оппозиции  (он  должен,  кстати,  быть 
единым,  что  уже  проблематично)  кресло  президента.  Кроме  того,  руководители  избирательного  штаба  нынешнего 
президента  достаточно  поднаторели  в  своем  деле  и  не  дадут  радикальной  оппозиции  времени,  достаточного  для 
«раскрутки» своего кандидата.

Сергеев Н., Фадеев А.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
ХРОНИКА
30  июля.  Силы оппозиционного  Исламскому  движению «Талибан»  Северного  альянса  подтвердили  потерю г. 

Нахрин и прилегающих территорий. Талибы начали продвижение в сторону г. Эшкамеш.
31 июля-1 августа. Неудачно завершился для специального представителя президента РФ - заместителя министра 

иностранных дел России В.Калюжного визит в Иран. В.Калюжный привез в Тегеран тот же пакет предложений, с которым 
двумя неделями раньше ездил в Ашхабад к Сапармураду Туркменбаши.

5 августа. Из Афганистана, через Таджикистан, на приграничные территории юга и северо-востока Узбекистана 
проникают боевики Исламского движения Узбекистана (ИДУ) Тахира Юлдаша и Джумы Намангони. Начинаются бои между 
правительственными войсками и отрядами исламистов.

6 августа. Войска талибов после тяжелого боя захватили г. Банги, расположенный в провинции Тахар на севере 
Афганистана.  Банги  является  важным  опорным  пунктом  сил  Ахмад  Шаха  Масуда  -  одного  из  руководителей  так 
называемого "северного альянса". Войска Масуда попытались отбить у талибов недавно захваченный ими г. Нахрин, но 
были вынуждены отойти.

Если данное наступление талибов увенчается успехом, Масуд окажется отрезанным от путей по которым войска, 
верные правительству Бурханутдина Раббани получают внешнюю помощь.

7  августа.  Судья  Бишкекского  военного  суда  Н.  Ашырбеков  огласил  вердикт  по  делу  Феликса  Кулова:  Кулов 
полностью оправдан и освобожден в зале суда. Однако три других соответчика по его делу осуждены к разным срокам 
заключения: бывший глава антитеррористического центра "Калкан" при министерстве безопасности Д.Бакчиев осужден к 7 
годам заключения, два других бывших сотрудника министерства, Н.Токоноев и К.Шейшекеев, осуждены к 5 годам условного 
лишения свободы с отсрочкой исполнения приговора на 2 года.

7  августа.  Правительство  Узбекистана  сообщило  о  проведении  масштабной  операции  с  целью  вытеснить  с 
территории страны исламских боевиков. По словам представителя правительства, не менее 100 экстремистов планировали 
создать  в  Узбекистане  базы для подготовки террористических  актов.  Узбекские  власти заявили,  что боевики получили 
подготовку в Афганистане и около сотни из них, вооружившись снайперскими винтовками и гранатомeтами, проникли в 
Узбекистан  через  границу  с  Таджикистаном.  Гражданское  население  эвакуировано  из  приграничных  районов,  и,  как 
сообщают  власти,  жертв  среди  мирных  жителей  пока  не  было,  хотя  узбекские  военные  понесли  потери  в  боях  с 
исламистами.

7 августа. Секретарь Совета безопасности Киргизии Болот Джанузаков сообщил сегодня корреспонденту РСЕ-РС, 
что недавние вооруженные столкновения между узбекскими правительственными войсками и оппозиционными боевиками 
на границе Узбекистана и Таджикистана не нанесут ущерба безопасности Киргизии. По его мнению, силы безопасности и 
пограничники Киргизии готовы отразить любое нападение боевиков извне и даже готовы оказать помощь Узбекистану, если 
он об этом попросит.

8 августа. Продолжают поступать сообщения о новых боях в Узбекистане между правительственными силами и 
исламистами.  Представитель  вооруженной  группировки  Т.Юлдаша  заявил,  что  с  обеих  сторон  имеются  жертвы. 
Сообщается, что узбекские власти направили в район боев подкрепления из Ташкента. Бои идут в гористой местности 
вблизи таджикско-узбекской границы.

К итогам визита В.Калюжного в Тегеран.
Полным фиаско закончился для специального представителя по Каспию - заместителя министра иностранных дел 

РФ В.Калюжного визит в Иран (30 июля-1 августа 2000 г.). Калюжный привез в Тегеран тот же пакет предложений, которым 
двумя неделями  раньше пытался «соблазнить»  главу Туркменистана  С.Ниязова.  Суть  предложений Калюжного  –  ради 
достижения консенсуса по разделу Каспия на «нацсектора», отказаться (пока) от подписания всеобъемлющего договора и 
двигаться  к  взаимоприемлемому  компромиссу  «шажками»  –  поделить  сначала  «спорные  участки»  по  принципу  50/50. 
Собрать для этого Международного конференцию, обсудить, одобрить... А для лучшего нахождения консенсуса создать в 
Баку  единый  «стратегически-экономический  центр»  для  координации  вопросов  экологии,  судоходства  и  совместного 
пользования спорных месторождений.

На самом деле предложения Калюжного (язык не поворачивается назвать эти предложения российскими, потому 
как  именно  ей  они  крайне  невыгодны)  есть  квинтэссенция  последних  «идей»  Казахстана  и  Азербайджана.  Особенно 
умилительна озвученная российским высоким чиновником «алиевская» инициатива о создании Бакинского центра.

В Ашхабаде Калюжного вежливо завернули, в Тегеране также вежливо выслушали и опять… завернули. Конечно, 
претензии Тегерана на равноправное по 20% каждой стране деление Каспия – это много (сейчас у Тегерана – 13%). Однако, 
само  деление  по  Астанинско-Бакинской  схеме,  лоббистом  которого  выступает  В.Калюжный  –  еще  большая 
несправедливость по отношению именно к России. Любые равноправные отношения и любое партнерство можно строить 
на принципах взаимности (в том числе и взаимности в уступках).  Россия же «сдала» Каспий вчистую, добровольно и в 
одностороннем  порядке.  Точнее  не  Россия,  а  ее  незадачливое  прежнее  руководство  (Б.Н.Ельцин),  легко  внушаемый 
политическими  лоббистами,  представляющими  интересы  других  государств.  Прав,  трижды  прав  С.Кириенко  –  «такие 
подарки бескорыстно не делаются». Возможно, прав и автор известного интернет-сайта КОМПРОМАТ РУ – написавший, что 
Калюжный «третий год ждет ареста» по итогам своей многотрудной и хлопотной деятельности.

В.Стешин
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Постсоветская Азия, очаг нестабильности в Афганистане и 
интересы России.
Россия, ее новый президент и его ближайшее окружение изо всех сил пытаются выстроить линию обороны в 

борьбе с политизированным исламским экстремизмом. Об этом свидетельствуют и последние события: заседание СБ РФ 
по проблеме «ваххабизма», заявления А.Акаева и В.Путина, сделанные в ходе визита киргизского президента в Москву, 
решения А.Кадырова и пр.

Сегодня Афганистан (на 90% контролируемый Исламским движением «Талибан») превратился в сборный пункт 
(или «отстойник») для множества эмигрантов-исламистов, находящихся не в ладах с правительствами стран, гражданами 
которых они, номинально, являются. Сотни чеченских, узбекских, таджикских и уйгурских радикалов сегодня проживают в 
лагерях под Кабулом, Мазари-Шарифом, Хайратоном, в Кундузе и десятках других населенных пунктов Афганистана.

Некоторую пищу для размышлений о приоритетности для В.Путина темы противостояния «угрозе с Юга» дает 
скупая информация (обсуждение носило сугубо закрытый характер)  о  проведении в начале прошлой недели в  СБ РФ 
совещания, основной темой которого стал вопрос о дополнительных мерах по пресечению антиконституционных действий 
исламских экстремистских организаций на российской территории. То, что с основными докладами выступят глава МВД 
В.Рушайло, директор ФСБ Н.Патрушев и министр юстиции Ю.Чайка говорит само за себя.

Так  же  как  и  официальный  запрет  новых  чеченских  властей  на  деятельность  в  республике  «религиозных 
организаций  и  групп,  исповедующих  ваххабитское  течение  в  исламе».  Соответствующие  документы подписаны главой 
администрации  Чечни  А.Кадыровым,  провозгласившим  в  качестве  приоритетной  задачи,  превращение  территории 
республики в «свободную от ваххабитов зону».

Возвращаясь к заседанию СБ, можно добавить, что единая программа действий так и не была пока выработана. 
Предлагались, по некоторым данным, варианты «различной степени жесткости», но единого мнения еще не выработано.

На совещании не присутствовал В.Путин и окончательное решение (как и в вопросе о «генеральских распрях») 
будет за первым лицом страны.

С начала июля 2000 г. с новой силой вспыхнули бои на севере Афганистана между талибами и «северянами». 
Наиболее тяжелые сражения идут в  районе авиабазы Баграм и вблизи г.  Чарикар,  прикрывающего проход к  перевалу 
Саланг. Продолжаются боевые действия в граничащей с Пакистаном афганской провинции Нангархар. На всех участках 
ведется интенсивный артиллерийский огонь и обе стороны несут большие потери в живой силе и технике.

В конце июля силы Северного альянса признали потерю города Нахрин, а в конце первой недели августа талибы 
заняли г. Бадгис – один из ключевых пунктов обороны и связи с внешним миром сил Ахмад Шаха Масуда.

“Северяне” готовятся к контрудару. “Талибан” бросает в наступление массы пехоты. Командиры отрядов, верные 
правительству Бурханутдина Раббани, отмечают превосходство талибов в живой силе и огневой мощи. На стороне талибов 
в наступлении участвует не менее 2,5-3 тыс. иностранных наемников-«добровольцев» из Пакистана, ряда арабских стран, 
государств постсоветской Азии, Чечни и китайского Синьцзяна.

Следует заметить, что еще в середине июля “студенты” понесли тяжелые потери в бронетехнике: бойцы Ахмад 
Шаха Масуда сожгли три и захватили четыре исправных танка ИДТ. Для сравнения: за месяц боев в марте 1989 г. под 
Джелалабадом (пожалуй, самые кровопролитные межафганские столкновения со времени вывода войск СССР из страны и 
по настоящее время) моджахеды потеряли до 6 тысяч человек убитыми, 12 танков, 5 БМП и БТР.

Руководителей “Талибана” не останавливают тяжелые потери в живой силе и технике. Главная цель – удержать 
вновь захваченные территории и, тем самым, заблокировать пути, по которым Масуду поступает помощь с севера. Если это 
удастся,  главного  противника  ИДТ  можно  будет  запереть  в  Панджшерском  ущелье  и  постепенно  взять  измором  (без 
кровопролитных  и  бесперспективных  попыток  штурма  вотчины  “панджшерского  льва”),  или  склонить  к  “почетной 
капитуляции”. Достаточно напомнить, что Панджшер отряды талибов штурмовали уже трижды, но ни разу не могли в него 
даже войти, неся огромные потери.

Сейчас «Талибан» окрылен успехами, достигнутыми за последние три года, а антиталибские силы, припертые к 
стенке,  готовы  стоять  до  конца.  Их  борьба  реально  превращается  в  детонатор,  способный  уничтожить  всю 
внутрирегиональную систему стабильности в Центральной Азии, сложение которой еще весьма далеко от завершения. Это 
вызовет катаклизмы, сравнимые по масштабам и жертвам, с «великим переселением народов».

Когда (и, если) “льва посадят в клетку” ни горы, ни маломощные армии постсоветской Азии, ни Амударья, или 
Пяндж не станут сколько-нибудь реальными заслонами от того "взрыва пассионарности”, который уже десятилетие ищет 
выхода из теснин афганских ущелий.

Афганский очаг напряженности, сливаясь с таджикским, будет "продавливается" на север - внутрь постсоветского 
пространства.

А.Грозин.

КИРГИЗИЯ
«Дело Кулова» лопнуло.
Когда в Бишкеке было объявлено, что приговор относительно экс-премьера Киргизии Ф.Кулова будет оглашен в 

07.08. 2000 в 2 часа дня, стало окончательно ясно, что условия Москвы, выдвинутые президентом В.Путиным на недавней 
встрече с А.Акаевым, оказались куда более весомыми, чем требования госсекретаря США М.Олбрайт. Напомним, что и 
американская «железная леди» и «молодой и энергичный» российский лидер настаивали на освобождении Кулова из-под 
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стражи. Если после визита Олбрайт главный конкурент А.Акаева на президентский пост сидел еще более трех месяцев, то 
после встречи в Кремле его освободили практически мгновенно.

После освобождения, Ф.Кулов не смог говорить перед людьми, ждавшими на улице, так как ликование толпы было 
просто безграничным (грозящим перерасти в гражданские беспорядки).

Таким образом, даже если не касаться политической подоплеки закончившегося процесса, можно утверждать, что 
с юридической точки зрения, все обвинения против Кулова оказались несостоятельными. Экс-премьер, экс-мэр Бишкека и 
экс-министр национальной безопасности Киргизии обвинялся в превышении служебных полномочий в бытность главой МНБ 
в  1997-1998  годах.  Закрытый  суд  против  него  был  проведен  в  Бишкекском  военном  суде  с  27  июня  по  31  июля.  
Государственный  обвинитель  требовал  8  лет  лишения  свободы  для  Ф.Кулова,  по  15  лет  тюрьмы  для  Д.Бакчиева  и 
Н.Токоноева и 5 лет условного заключения для К.Шейшекеева.

Около  300  сторонников  Феликса  Кулова  постоянно  пикетировали  у  входа  в  войсковую  часть  в  Бишкеке,  где 
проводился суд. Пикеты в поддержу Кулова начались 15 марта, через три дня после второго тура парламентских выборов, в 
которых Кулов был объявлен проигравшим. По мнению оппозиции и международных наблюдателей, Кулов на самом деле 
выиграл выборы,  а суд против него был организован с целью отстранить его от предстоящих президентских выборов. 
Пикеты протеста в Бишкеке продолжались 145-й дней.

Почти одновременно с завершением процесса над Ф.Куловым в Бишкеке начался другой скандальный процесс. С 
четвертой  попытки  в  здании  Первомайского  райсуда  в  Бишкеке  начался  суд  над  заговорщиками  обвиняемыми  в 
организации покушения на Президента А.Акаева.

Всего обвиняются восемь человек: «идейный вдохновитель« - дедушка 6 внуков и дважды ранее судимый» (за 
хищения и оскорбление чести и достоинства Президента) Т.Тургуналиев, «организатор заговора» –экс-подполковник МВД 
Р.Сарыков и другие.  Один из  подсудимых – 48-летний К.Акимбаев заявил,  что в результате избиений в камере оглох. 
Большинство  обвиняемых  уроженцы  и  жители  Ошской  области  Кыргызстана,  представители  которой  известны  своей 
оппозиционностью к режиму «северянина» А.Акаева. По мнению киргизских журналистов процесс обещает быть долгим, 
скандальным и труднопредсказуемым в своих последствиях.

Грозин А., Хлюпин В.

УЗБЕКИСТАН
В Узбекистан ворвались исламские боевики.
«Ружье»,  висевшее на  афганской  сцене  «выстрелило»  в  Средней  Азии:  в  ночь  с  4  на  5  августа  свыше 100 

террористов из Афганистана перешли узбекско-таджикскую границу, заняли несколько горных аулов и вступили в бой с 
правительственными  воинскими  частями  Узбекистана  в  Сурхандарьинской  области  в  15-20  км.  в  глубине  узбекской 
территории. Одновременно другая банда (18-20 человек) на северо-востоке страны перерезала стратегическую автодорогу 
через высокогорный перевал Камчик, которая связывает Ферганскую долину с остальной территорией Узбекистана.

Узбекские  ВВС  высадили  десант  формирований  Службы  национальной  безопасности.  Десантникам  удалось 
выбить исламистов из двух кишлаков и захватить пленных. Тем не менее, на юге страны бандиты к утру понедельника еще 
удерживали один кишлак. Террористы хорошо вооружены: у них имеется, в частности, снайперское оружие, гранатометы, 
тяжелое автоматическое оружие и приборы ночного видения.

Правительственные  войска  (армейский  спецназ,  пограничники,  внутренние  войска  МВД  РУ  и  части  Службы 
национальной  безопасности)  проводят  контртеррористическую  операцию  по  ликвидации  проникших  на  территорию 
республики незаконных вооруженных формирований. Узбекистан усиливает военную группировку на своих южных рубежах, 
увеличивая части Минобороны республики и вводя дополнительные контингенты ВВ СНБ.

Однако объективно ситуация может сложиться так, что Ташкенту потребуется помощь извне. Здесь, по-видимому, 
сыграют  свою  роль  и  «особые»  отношения,  сложившиеся  между  И.Каримовым  и  В.Путиным  после  визита  нового 
российского президента в Ташкент.

Официальный Ташкент выступил с заявлением,  в котором указанно,  что “проход для переправки бандгрупп в 
Узбекистан обеспечивали определенные силы в Таджикистане. Сейчас в тесном взаимодействии с таджикскими силовыми 
органами группа боевиков блокирована пограничниками, силами МВД и Министерства обороны Узбекистана”.

В Таджикистан террористы проникли, вероятнее всего, с территории Афганистана, которую контролируют талибы. 
Сейчас  войска  афганского  движения  "Талибан"  теснят  силы  Масуда.  "Талибан",  как  известно,  поддерживает  ИДУ, 
включающему в свой состав бандитские группировки этнических узбеков.

Еще в июне руководитель пресс-центра ИДУ З.Абдурахман подтвердил получение денег (несколько сот тысяч 
долларов) от международного террориста Усамы Бен Ладена на военную операцию. Изначально ее планировали на конец 
августа - начало сентября (1 сентября – День независимости Республики Узбекистан). Не исключено, что действия талибов 
и узбекских бандитов синхронизированы по времени. По крайней мере, по данным узбекских источников, и Тахир Юлдаш, и 
Джума  Намангони  находятся  сейчас  в  Афганистане  и  оттуда  руководят  действиями  своих  банд.  Исламское  движение 
Узбекистана (ИДУ) практически откликнулось на призывы чеченских сепаратистов к братьям-мусульманам Средней Азии 
помочь в «джихаде» против неверных.

По данным официального Ташкента, целью действий бандформирований, члены которых прошли подготовку в 
лагерях  Афганистана,  было создание  перевалочных  баз  и  складов  оружия,  боеприпасов  и  продовольствия.  Эти  базы 
предназначались для проведения терактов на территории Узбекистана, снабжения торговцев наркотиками и оружием.
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То, что сейчас происходит в узбекских горах – очередная (как и в киргизском Баткенте в 1999 г.) «разведка боем». 
Боевики прощупывают оборону азиатских ННГ, готовясь, после разгрома противостоящих «Талибану» сил к нанесению 
массированного удара по постсоветской Азии.

При подобном развитии событий населению практически всех азиатских ННГ придется брать в руки оружие и 
молить Москву о помощи в отражении угрозы политизированного исламского радикализма.

Интересно,  что по данным АПН, на территорию Узбекистана вторглись два отряда афганских талибов общей 
численностью около 700 человек (!),  углубились на 3 – 5 километров и вступили в бой с узбекскими пограничниками. 8 
августа потери узбекской стороны составляют около 50 человек убитыми. Об этом корреспонденту АПН сообщил источник в 
Генеральном штабе ВС России.

А.Грозин.
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ПРИБАЛТИКА
ХРОНИКА
26 июля. В Риге состоялось открытие Всемирной ассоциации русской прессы (ВАРП).
1 августа. В Эстонии вступили в силу поправки к закону об иностранцах.
3 августа. Россия назначила сопредседателей российско-балтийских комиссий.
6 августа. Премьер Латвии А.Берзиньш заявил, что не хочет называть освобожденных в Индии летчиков героями.

ЛАТВИЯ
Премьер Латвии заявил, что не хочет называть освобожденных в Индии летчиков героями
Премьер-министр Латвии Андрис Берзиньш в интервью высказал мнение, что не стоит называть освобожденных в 

Индии из пожизненного заключения летчиков героями.
Об этом премьер сказал в воскресенье в интервью Латвийскому телевидению. Более пространно комментировать 

свое мнение премьер не стал, сказав, что сейчас главное - добиться, чтобы летчики поправили свое здоровье и могли жить 
в своих семьях.

Это  мнение  премьер  высказал,  комментируя  неоднозначно  оцениваемое  средствами  массовой  информации 
возвращение латвийских летчиков.

Некоторые  издания  печати  приветствовали  вернувшихся  на  минувшей  неделе  летчиков  как  героев,  которым, 
благодаря российским дипломатам, удалось выжить и попасть домой. Однако в прессе опубликованы и противоположные 
мнения, а именно, что летчики, сбросив груз оружия в Индии, совершили преступление, поэтому не следует считать их 
невиновными. Такие утверждения опубликовала, например, вечерняя газета Vakara Zinas.

Освобожденному летчику отказали в восстановлении пенсии
Социальный отдел Земгальского предместья Риги отказал одному из освобожденных в Индии летчиков Александу 

Клишину  в  восстановлении  предоставленной  ему  ранее  пенсии,  поскольку  за  время  нахождения  в  индийской  тюрьме 
персональный код Клишина был аннулирован.

Об  этом  пишет  субботний  номер  газеты  "Час".  Пенсии  Олегу  Гайдашу,  Евгению  Антименко  и  Клишину 
предоставлены еще до того, как в 1995 году летчики попали в индийскую тюрьму. С 1996 года пенсии за пилотов получали 
их родные.

В октябре прошлого года, когда жена Клишина пошла получать пенсию мужа,  деньги не были ей выплачены, 
поскольку она не предъявила соответствующую доверенность.

Супруга Клишина попыталась получить пенсию и в начале этого года, но на этот раз деньги ей тоже не были 
выплачены, и ей сказали, что пенсию она сможет получить только тогда, когда вернется сам Клишин.

Свое возмущение по поводу произошедшего выразили должностные лица министерства иностранных дел Латвии, 
которые активно пытались помочь заключенным в Индии латвийским летчикам.  Летчикам и их родным рекомендовано 
обраться "напрямую" в центральное бюро Управления по делам гражданства и миграции.

Уже  сообщалось,  что  в  среду  в  Ригу  вернулись  летчики,  которые  около  пяти  лет  провели  в  заключении  в 
индийской тюрьме. Почти все летчики заинтересованы в получении вида на жительства в Латвии, и один из них - Игорь 
Тиммерманн, уже в четверг подал соответствующие документы в Управление по делам гражданства и миграции.

26 июля в Риге состоялось открытие Всемирной ассоциации русской 
прессы (ВАРП)
Утром 26 июля в Риге в гостинице  Radisson – SAS состоялось официальное открытие Всемирной ассоциации 

русской  прессы.  (ВАРП).  Форум,  организованный издательским домом «Петит»,  собрал руководителей русских средств 
массовой информации из 17 стран Европы, а также Австралии, США и Канады.

На  конференции  было  принято  решение  обсудить  взаимодействие  русской  прессы  с  государственными 
структурами тех стран, где она издается, сформировать единые схемы распространения русской печати в Европе, создать 
общий русский информационный сайт в Интернете и т.д.

По  мнению  организаторов  конференции,  сегодня  до  России  доходит  мало  информации  о  Латвии.  И  та,  как 
правило,  негативная:  то  скандальный  уголовный  процесс,  то  неудачное  высказывание  в  адрес  кого-то  из  местных 
государственных деятелей. А в политической жизни республики много интересного. К тому же Латвия – европейская страна, 
а  в  Европе  сейчас  происходят  важные  процессы  интеграции.  Русские  европейцы  не  должны  оставаться  в  стороне  - 
проблемы интеграции актуальны и для России, и для других стран бывшего СССР.

Проведение  такой  акции  в  Латвии  имеет  особый  смысл.  Пожалуй,  нет  страны,  где  русскоязычные  жители 
подвергались бы большей дискриминации. Можно сказать, что участникам нынешней встречи повезло. Им не придется 
платить штрафы за разговор друг с другом по-русски. Но очень скоро – с 1-го сентября – в республике может вступить в 
действие  новый закон о  госязыке,  то  есть латышском,  языке,  к  которому кабинет министров подготовил драконовские 
инструкции.
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Русский язык изгнан из общеобразовательных школ. Всех русских журналистов, даже тех, кто работает в русских 
изданиях,  власти  собираются  подвергнуть  проверке  на  знание  латышского.  Не  прошедшим  испытание  придется 
увольняться.

Направлявшихся  на  открытие  заседания  делегатов  встретили протестовавшие  против  дискриминации  русских 
пикетчики, российским журналистам они вручили свои требования с просьбой обнародовать их на родине (газета «Время»).

От имени латвийских властей к участникам форума обратился премьер-министр Андрис Берзиньш. Он говорил 
очень  хорошо  по-русски.  В  результате  чего  генеральный  директор  агентства  ИТАР-ТАСС  и  президент  ВАРП Виталий 
Игнатенко  не  удержался от  похвалы.  Свое  выступление  на  русском языке  глава  суверенного  латвийского  государства 
призвал рассматривать как доказательство того, что в Латвии не притесняется русский язык.

Стараясь предупредить возможные упреки в связи с новыми правилами к Закону «О госязыке», Андрис Берзиньш 
сообщил  собравшимся,  что  правительство  в  обязательном  порядке  направит  их  на  экспертизу  в  европейские 
правозащитные организации.

Этот текст оказался весьма уместным. Как признались собеседники из России., так как Москву тревожит ситуация, 
когда ущемляются права и интересы русских в странах Балтии в отношении их родного языка. Поэтому слова Андриса 
Берзиньша о готовности прислушаться к мнению экспертов были восприняты с одобрением.

Приветствие  участникам  форума  прислали  глава  правительства  России  Михаил  Касьянов  и  спикер  Госдумы 
Геннадий  Селезнев.  Они  подчеркнули  уникальную  роль  мировой  русской  прессы  в  формировании  единого  русского 
информационного пространства.

Представители нашего института не принимали лично участия в этой международной встрече, но по рассказам 
некоторых очевидцев и сообщениям русской и зарубежной печати можно сделать вывод, что в целом встреча прошла в 
дружеской  теплой  обстановке,  но  многие  представители  русских  общественных  объединений  (среди  которых  много 
журналистов и редакторов русских газет Латвии просто не были допущены на этот конгресс).

Некоторые  русскоязычные  газеты  Латвии  выразили  свое  недоумение  –  почему  некоторые  СМИ  Латвии 
старательно замалчивали тему конгресса? Газета панорама Латвии пишет: «Стоит ли говорить, какой ажиотаж должен был 
вызвать конгресс столь высокого полета в маленькой Латвии? Должен был – но не вызвал.Кто-то приезду зарубежных 
коллег предпочел тему женского нижнего белья на половину газетной страницы, кто-то вообще никак не отозвался. Надо 
было хоть на секунду осознать то, что конгресс собрался в Латвии. И именно здесь, в Латвии, сейчас идет ожесточенное 
обсуждение проекта правил по исполнению закона о госъязыке. Правил, которые затронут нас всех – в том числе и тех, кто 
знает латышский на отличном уровне, но не как родной. И где, как ни на конгрессе, следовало рассказать его участникам об 
этих правилах, о языковой политике Латвии вообще. Неужели газетчикам, телевизионщикам нечего спросить у мировой 
русской диаспоры, кроме того, как им понравилась Латвия? Или что они ели на завтрак в отеле?

И что тогда удивляться, что даже у россиян складывается в сознании отполированный до блеска образ Латвийской 
республики? Вальяжной, чопорной, сухо-вежливой, словом, европейской? По инерции они они сочувствуют нам (но скорее 
потому, что так принято политикой правящей партии и правительством), в душе же завидуют. И думают: « Ну чиго им там не 
живется, этим русским в Прибалтике?! С жиру бесятся…» А тема языка словно захлебнулась … Сложилось ощущение, что 
гостей оберегают от ненужной и даже вредной информации. Во всем мире принято использовать встречи такого уровня для 
привлечения внимания к глобальным внутренним проблемам. Но напрасно так переполошились в преддверии конгресса 
национально настроенные средства массовой информации –русским в Латвии и во всем мире нечего сказать друг другу. И 
смешно ждать помощи и поддержки от коллег из России, Америки, Израиля – у них давно другие проблемы. Зачем их 
грузить нашими?

А  ведь  какая  была  возможность  поднять  наши  «болячки»  на  международный  уровень!  Ведь  другой  такой 
возможности в обозримом будущем не представится. Но вместо этого все предпочли попросту тусоваться.»

Предлагаем  Вам  некоторые  высказывания  журналистов,  редакторов  и  политиков  России  и  Латвии, 
опубликованные в эти дни СМИ Латвии:

Любовь Слиска, первый заместитель председателя Госдумы РФ.
Я возлагаю на встречу с латвийскими политиками особые ожидания. Ваш президент - женщина, а я убеждена, что 

следующий  век  станет  веком  женской  политики  –  с  ее  интуицией  и  рациональностью.  Хочу  пригласить  женщин-
парламентариев Латвии на международную встречу коллег к нам в Саратов.

Не секрет,  что некоторые политики не любят журналистов. Что до меня,  я люблю профессионализм во всем. 
Четвертая власть должна отвечать всем условиям и требованиям власти. Я рада, что меня пригласили на этот форум, в эту 
звездную компанию профессионалов.

Испокон веков русская культура формировалась в Европе, и Прибалтика никогда далеко от нас не отстояла. Важно 
уважать друг друга, независимость наших стран, их конституции, их законы, и раз уж старая добрая Европа объединяется – 
и нам идти по этому пути. Без всякого авторитаризма и диктатуры.

Виталий Игнатенко, генеральный директор ИТАР-ТАСС, президент Всемирной ассоциации русской прессы.
Первая встреча в 1999 году, а ее организовала Россия, сопровождалась подозрениями: «Это надо каким – то 

силам в России». Возможно, и сейчас кто-то думает так. Но мы готовы передать свои организаторские полномочия другим. 
Вот хотя бы хозяевам нашей нынешней встречи. Они все сделали замечательно.

Мы, журналисты, ищем точки соприкосновения, а потом к этому могут подключиться экономисты, представители 
культуры,  политики.  Из  этих фрагментов может сложиться некое общее пространство.  И не надо этого бояться.  Если, 
например, французы распространяют свой язык, никто не видит в этом угрозу. Или немцы, или англичане. Такая же миссия 
должна быть и у русского языка.

Эдуард Сагалаев, председатель Национальной ассоциации телевещателей, президент МНВК ТВ 6 Москва.
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Что главное для журналиста? Быть неумным человеком. Тогда вы будете верить в то, что пишите. Это, конечно, 
шутка. А что до передачи журналистского опыта, в некоторых городах мира у меня есть свои мастер-классы. Пригласят 
сделать это в Латвии – соглашусь. Я люблю здесь бывать.

Павел Гусев, главный редактор «Московского Комсомольца».
Я 20 лет не был в Латвии. Поэтому у меня огромное желание пообщаться с людьми и увидеть, что представляет 

собой Латвия и Прибалтика.. Это искренний интерес, поскольку в российской прессе о Прибалтике за последние несколько 
лет  я  читал  только  о  притеснениях  русскоязычного  населения,  о  проблемах,  связанных с  судебными  процессами над 
красными партизанами, а остальное как бы оставалось в стороне.

Владимир Григорьев, заместитель министра России по делам печати, телерадиовещания и средств массовых 
коммуникаций и информации.

Пресса  –  один из  важнейших носителей  элемента  объединения русскоязычного  населения,  проживающего за 
пределами  России.  Поэтому  в  ходе  нынешнего  форума  надеюсь  нащупать  базовые  точки,  позволяющие  говорить  о 
выработке единой политики в отношении русского бизнеса, культуры и образования за пределами России.

Если  говорить  о  долгосрочных  планах,  то  в  области  построения  отношений  с  нашими  соотечественниками 
российские власти намерены взять на вооружение опыт работы Британского совета. Как известно, совет поддерживает 
долгосрочное  сотрудничество  между  Великобританией  и  другими странами  в  области  образования,  науки  и  культуры, 
располагает во многих странах мира сетью информационных и проектных центров.

В России наступило время переоценок.  Журналисты осознают,  кто они и что они.  Раньше медийным рынком 
владело государство, потом совладельцами и владельцами СМИ стали трудовые коллективы, а теперь приходят новые 
хозяева. Журналистика должна учиться находить свое место при любых обстоятельствах. Думаю, за три года мы придем к 
тому, что пресса прежде всего будет информировать и развлекать общество, а не давить на власть и менторствовать по 
поводу любых процессов, происходящих в обществе. Что касается свободы прессы… В России пресса свободна, даже 
очень. Журналистам позволено достаточно нецивилизованно высказываться в отношении политиков, граждан, бизнесменов 
и не нести за это никакого наказания.

Прежде  всего  опасения  вызывают  действия  местных  властей  по  отношению к  русскоязычному  населению,  в 
частности затянувшийся процесс натурализации. Я думаю, что у российского государства хватает ресурсов для того, что бы 
скоординировать эти процессы вместе с латвийским руководством и помочь местным русским и всем тем, кто не считается 
здесь натурализованными гражданами.

Долгое время правительству России не хватало политической воли, его занимали совершенно другие процессы. 
Но полтора-два года назад наметились положительные сдвиги, хотя Россию и обвиняют, что она собирается устроить здесь 
холодную войну.

Определенно,  и  приход  Путина  к  власти  позволил  динамизировать  процесс.  Сегодня  мы  считаем  проблемы 
русскоязычного  населения проблемами  второго  или  третьего  порядка,  поэтому  я  только  могу  приветствовать  желание 
правительства этим заниматься. Нам ничто не мешает спокойно продолжать диалог.

Ольга Синенькая, главный редактор «Пражских новостей» (Чехия).
В самолете я успела набрать латвийских газет, буду изучать. Прочитала в «Часе» «горячую линию» с министром 

образования Латвии – очень интересно. У нас русские стремятся отдать детей в чешские школы, так как государственная 
школа, в отличие от единственной посольской школы на русском, - бесплатна.

В Чехии около 120 000 русских – и новых иммигрантов, и потомков первой эмиграции. Иногда «Старые» русские 
упрекают «новых» в том, что те пришли и все опошлили. Но время все расставит по своим местам. Я думаю, что и о нас 
потом скажут что-то хорошее.

Владимир Бейдер, газета «Вести» (Израиль).
Мы хотели бы предложить коллегам подумать о создании фонда журналистов русской зарубежной прессы. С его 

помощью можно было бы готовить материалы эксклюзивного характера, чтобы не так остро стояла проблема перепечаток.
Если же говорить о русской диаспоре в Израиле, то мы – на особом положении по сравнению с другими странами. 

Русскоязычная община играет очень большую роль в жизни страны, и в этом смысле наши «Вести» – влиятельная газета.
Айвар Лембергс, мэр города Вентспилс.
Подчеркнул, что конференция русской прессы является возможностью отделить «историю от развития». «История 

пусть останется историкам, а развитие определяется обоюдным сотрудничеством, которое не осложнено историческими 
событиями».

/по материалам периодической печати Латвии 
И.Мартовецкая/

ЛИТВА
Газета «Курьер» 03. 08.2000г.

Обзор внутренней политики Литвы. Расстановка политических сил.
КОНЕЦ - ДЕЛУ ВЕНЕЦ
21 июля закончилась весенняя сессия Сейма Литвы. Председатель Сейма Витаутас Ландсбергис поблагодарил 

парламентариев  за  сотрудничество,  отметил,  что  Сейм  работал  плодотворно  и  добился  больших  успехов.  Впереди 
парламентские каникулы, потом, 8 октября, выборы и - новый состав литовского парламента займет кабинеты и места в 
зале заседаний.
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Время для подведения окончательных итогов работы Сейма нынешнего созыва еще не наступило, но некоторые 
предварительные  соображения  уже  высказывают  и  политические  обозреватели,  и  сами  парламентарии,  и  высшие 
руководители государства.

Безоговорочно  положительную  оценку  четырехлетней  работы  нынешнего  состава  Сейма  дал  его  канцлер 
Ю.Разма. Он сообщил, что за это время принят1321 закон. В течение последней сессии принято 234 закона. Установлен 
своеобразный рекорд: только за один последний день работы Сейм принял 12 законов, 2 постановления и 1 резолюцию. 
"Это одна из самых продуктивных и успешных сессий", порадовался Ю.Разма.

За четыре года проведено, кроме плановых, пять внеочередных сессий, на которых принято 68 документов, - 
сказал он.

Ю.Разма  отклонил  обвинения  оппозиции  в  том,  что  Сейм  нередко  поспешно  принимает  недостаточно 
подготовленные законы. По словам Ю.Размы, во время первой сессии нынешнего состава Сейма на подготовку законов 
отводилось  6  дней,  на  последней  же  сессии  процедура  обсуждения  и  принятия  законов  длилась  от  51  до  112  дней. 
(Заметим лишь, что качество закона определяется не только, а порой и не столько количеством затраченного времени, 
сколько уровнем компетентности и квалифицированности законодателей).

Канцлер  привел  занятную статистику  голосования.  Оказывается,  за  каждый закон,  в  среднем,  голосовали 54 
парламентария, против - 3 и воздерживались 5 человек. (Принимая во внимание, что Сейм состоит из 141 парламентария, 
приходится отметить, что в момент принятия решений в зале заседаний находилось 45 проц. парламентариев, но в этом 
смысле у канцлера никаких сомнений не возникает).

Представитель оппозиции, член фракции ДПТЛ в Сейме Юозас Бярнатонис, заявил, что Сейм принял немало 
лоббистских и коррумпированных законов.

"КОРРУМПИРОВАННЫМ ЗАКОН ЯВЛЯЕТСЯ ТОГДА, КОГДА ОН КОРРУМПИРОВАН",
отпарировал  нападки  политического  противника  председатель  Сейма  Витаутас  Ландсбергис  в  пространном 

интервью,  опубликованном в  конце  прошлой недели в  газете  "Летувос  ритас".  Высказанная спикером сентенция столь 
афористична, что вполне может быть поставлена в один ряд со знаменитым брежневским афоризмом: "экономика должна 
быть экономной".

Более  веских  доказательств  некоррумпированности  некоторых  принятых  Сеймом  законов  спикер  не  привел. 
Вместо этого он напомнил, что правящее большинство прошлого (1992-1996 г.г.) состава Сейма ловко пользовалось очень 
несовершенными законами о банковской деятельности или позволяло банкам злоупотреблять этими законами. "Не буду 
повторять  известные  истории  о  том,  сколько  было  разворовано  государственных  или  международных  кредитов", 
мужественно разоблачал коррумпированность своих предшественников спикер.

В.Ландсбергис  выразил удовлетворение  тем,  что  недавно  приняты законы,  которые регулируют  деятельность 
руководства в случае нападения воображаемого противника на Литву и невозможности руководителям страны возглавить 
организованное сопротивление народа. Спикер не стал объяснять, зачем Литве сегодня, когда никто, ничто и ниоткуда ей 
не грозит,  жизненно необходимы такие законы.  "Это такой флажок,  чтобы в любом случае не было хаоса",  загадочно 
намекнул спикер.

Впрочем, мнительность руководителя Сейма, его замечательная способность отыскать врага даже там, где о нем 
ни слуху, ни духу не было,  давно стала элементом политической жизни страны.  Временами даже кажется,  что это не 
столько  мнительность,  сколько  последовательная  политика  "поисков  врага",  которая  опирается  на  лозунг:  "Если  враг 
отсутствует, то его надо выдумать".

Какой конкретно "любой случай" имеет в виду спикер, так и осталось загадкой. Такие выдумки иногда выливаются 
в принятие якобы необходимых законов по защите интересов Литвы. Законы предлагаются, обсуждаются, принимаются, 
создается  видимость  бурной  деятельности.  Неважно,  существует  ли  реальная  необходимость  в  подобных  законах. 
Налогоплательщики оплачивают рабочее время заседаний.

Принятый недавно по инициативе спикера Закон о возмещении убытка, причиненного Литве Россией, относится к 
числу "привлекательных". Так сказать, стрясем с России контрибуцию 377 млрд. долларов и поделим - никто в накладе не 
останется!

На  замечание  интервьюера  о  том,  что  в  ответ  на  принятие  Сеймом  этого  закона  в  российской  Думе  был 
приостановлен  процесс  ратификации  литовско-российского  договора  о  границах,  В.Ландсбергис,  не  моргнув  глазом, 
ответил:  "Никогда не слышал,  чтобы была назначена дата ратификации договора о границах.  Никогда этого не было, 
поэтому и нет никакой приостановки. Это только попытка обработать мозги людей". Нет,  нашего спикера на мякине не 
проведешь.

Самым ценным в интервью председателя Сейма является указание, что в обозримом будущем он не собирается 
покинуть политику. "Очень хорошо представляю себе жизнь без политики и действительно отойду от нее. Только не знаю 
когда". Это утешает нас.

ПРЕЗИДЕНТ НЕДОВОЛЕН
Несколько  иначе  оценивает  работу  Сейма  президент  Литвы  Валдас  Адамкус.  Только  за  последнюю  неделю 

президент возвратил Сейму для дополнительного обсуждения три законодательных акта. А в целом в июле он наложил 
вето на 12 принятых Сеймом законов.

В интервью той же газете "Летувос ритас" глава государства сказал: "Действительно, в последнее время в законах, 
принятых  Сеймом,  наблюдается  немало  сомнительных  правовых  норм,  которые  могут  отрицательно  сказаться  на 
упорядочении жизни в стране, на общественной стабильности".

Президент  критиковал Закон  о  возмещении  ущерба,  причиненного  Литве  Россией.  "Некоторое  время  назад  я 
публично изложил свою позицию относительно того, как нашей стране следует развивать добрые отношения с Россией, и 
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заявил, что не одобряю некоторые не согласованные со мной парламентские инициативы, которые могут причинить ущерб 
нашему сотрудничеству с Москвой", - подчеркнул В.Адамкус в своем интервью.

В отличие от спикера, президент В.Адамкус считает, что "Россия уже была готова подтвердить договор о границах. 
Приходится сожалеть, что теперь это решение приостановлено". "Теперь уже не Москва, а я сам хотел бы отправиться в 
Москву после выборов в Сейм, поскольку ясность ситуации укрепила бы мои позиции", заявил глава государства.

ПРЕОДОЛЕЛИ ПРЕЗИДЕНТСКОЕ ВЕТО
Менее чем за 80 дней до выборов в Сейм консерваторы неожиданно внесли поправки в текст Закона о выборах в 

Сейм,  согласно которым отменяется второй тур голосования.  Теперь для получения мандата члена Сейма достаточно 
собрать простое большинство.

Президент В.Адамкус наложил вето на этот закон. "Нынешние неожиданные поправки к Закону о выборах мне 
кажутся неприемлемыми. Возникает опасность, что будущие парламентарии могут представлять очень небольшую - едва-
едва  представляющую  12-15  проц.  -  часть  избирателей.  Это  может  только  увеличить  отчуждение  власти  от 
общественности", - беспокоится президент.

Но это не обескуражило консерваторов: они сумели собрать в Сейме 71 голос и преодолеть вето президента. 
Таким образом, они сделали политический ход, который в шахматах называют "вилкой": новый закон увеличивает их шансы 
победить на выборах в Сейм 8 октября и одновременно вносит элементы неразберихи в ряды политических противников, 
особенно так называемых "новых" партий - в отличие от консерваторов "новые" партии еще не располагают постоянным 
кругом избирателей.

НА КОГО РАССЧИТЫВАЕТ СОЮЗ ОТЕЧЕСТВА
Электорат  консерваторов  может  немного  увеличиться  или  сократиться,  однако  большинство  сторонников 

В.Ландсбергиса не только придут к избирательным урнам, но и приведут всех своих родственников и соседей, они пойдут по 
квартирам избирателей своих улиц, районов, будут агитировать, уговаривать, применять иные меры воздействия, чтобы 
заставить людей проголосовать за "своих" кандидатов.

Противостоять  этому  сценарию  представители  "нового  пути"  могут  только  в  том  случае,  если  им  удастся 
договориться и они не будут конкурировать между собой в одномандатных округах. Но в таком случае ни одна из "новых" 
партий не сможет добиться большинства в Сейме. Для создания правительства придется вступать в коалицию с другими 
партиями,  что  даст  консерваторам,  искушенным в  парламентском интриганстве,  натравливать  партии  друг  на  друга  и 
успешно раскалывать союзы и коалиции.

Любой из этих вариантов для консерваторов намного перспективнее, чем результаты голосования, проведенного в 
два круга.

Староста фракции центристов в Сейме Эгидиюс Бичкаускас подготовил поправку, призванную смягчить отсутствие 
второго тура:  согласно его  предложению избранным может  считаться только тот  кандидат,  за  которого  проголосовало 
большинство, но не менее 25 проц. избирателей округа. Возможно, поправка будет обсуждена в сентябре, когда начнется 
очередная сессия Сейма.

Более трети жителей Литвы не поддерживают изменение порядка выборов в Сейм. Половина жителей больших 
городов не имеет мнения по этому вопросу. Отказ от второго тура выборов в одномандатных округах поддерживают только 
чуть более 12 проц. жителей Литвы.

ЧТО ПОЧЕМ В ЛИТВЕ И В СТРАНАХ БАЛТИИ?
Пока члены Сейма создают законы, обычные граждане борются за выживание. Среди продуктов повседневного 

спроса в июне в Литве дешевле, чем в Латвии и Эстонии, можно было купить хлеб и водку, а вот бензин был дороже. 
Правда, Латвия и Эстония импортируют нефть, в том числе и из Литвы, а мы ее получаем здесь, у себя, на Мажейкском 
нефтеперерабатывающем комбинате. Почему у нас литр бензина A-96E стоит 0,68 доллара, а в Латвии - 0,64 и в Эстонии 
0,59 доллара, знает только правительство консерваторов, продавшее завод в Мажейкяй. И, видимо, долго мы еще будем 
оплачивать небескорыстную со стороны консерваторов сделку по продаже национального нефтяного гиганта компании 
"Вильямс".

В июне в Литве было также самое дорогое молоко - 0,39 доллара за литр, в то время как в Латвии литр молока 
стоил 0,37, в Эстонии 0,36 доллара.

100 киловатт-часов электроэнергии стоили в Литве в июне 6,50, в Латвии - 6,49, а в Эстонии и вовсе 5,0 долларов. 
Оно и понятно: у нас есть Игналинская АЭС, производящая электроэнергию, а Латвия и Эстония ее покупают. Только вот 
загадка: где они, наши соседи, на все это деньги берут?

КОМУ В ЛИТВЕ ЖИТЬ ХОРОШО?
В результате последнего телефонного опроса 500 жителей пяти крупнейших городов Литвы, проведенного 14-17 

июля центром изучения рынка и общественного мнения "Спинтер" по заказу журнала "Вяйдас", за последнее полугодие 
материальное положение 40 проц. жителей больших городов Литвы ухудшилось.

Падение уровня жизни больше всего отмечали люди старшего возраста, население таких городов, как Шяуляй, 
Панявежис,  женщины,  респонденты  с  невысоким  уровнем  образования.  Улучшилась  жизнь  только  для  5,3  проц. 
опрошенных.

На улучшение экономической ситуации в ближайшие пять лет рассчитывает только шестая часть опрошенных. 
45,2 проц. респондентов не верят, что будет лучше. Пессимизм отличает людей старшего возраста, более низкого уровня 
образования, женщин, жителей Каунаса, Шяуляй, Панявежиса. 13,6 проц. опрошенных надеются, что в ближайшие пять лет 
их экономическое положение улучшится.

НА КАКИЕ СРЕДСТВА ЖИВЕМ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Министерство труда и социальной защиты сообщило, что основные социальные показатели за июнь не внушают 
оптимизма: с начала года реальная средняя зарплата в Литве уменьшились на 6,1 проц., средняя пенсия - на 1,2 проц.

Средняя зарплата-брутто (без вычетов) в хозяйстве страны в июне была - 1101,3 лита, нетто - 772,4 лита, средняя 
пенсия по старости составляла в июне 311,72 лита. Не изменились и минимальная месячная зарплата и базовая месячная 
пенсия: уже несколько лет они составляют соответственно 430 и 105 литов. Зато изменилась покупательная способность - 
рост цен и инфляция безжалостно "съедают" зарплаты и пенсии.

На 1 июля в стране насчитывалось 196,7 тыс. безработных.  В июне одному безработному было выплачено в 
среднем 195,7 лита.

НАША ДЕМОГРАФИЯ
Хотя за пять месяцев нынешнего года, по сравнению с тем же периодом прошлого года, число смертей в стране 

уменьшилось на 872, также уменьшилась и рождаемость: за пять месяцев 2000 года родилось 14 тыс. 832 ребенка, что на 
974 малыша меньше, чем за тот же период прошлого года.

Меньше стали разводиться (на 128 разводов меньше, чем за пять месяцев прошлого года), но и браков в январе-
мае 2000 года было заключено на 206 меньше, чем за тот же период прошлого года.

Согласно данным Департамента статистики, в начале 2000 года в Литве проживало 3 млн. 698,563 тыс. человек. К 
началу июня в Литве население уменьшилось на 2036 человек:  нас теперь 3 млн.  696,5 тыс. человек.  Это значит,  что 
население страны ежемесячно уменьшается на 412 человек.

В  прошлом  году  правительство,  ввиду  отсутствия  средств,  отказалось  от  запланированной  ранее  подробной 
переписи  населения,  которая  позволила  бы  составить  ясное  представление  обо  всем  комплексе  демографических 
вопросов, но, видимо, узнать, какую цену заплатил народ Литвы за десятилетие дилетантских экспериментов в области 
политики и экономики десяти правительств Литвы нам доведется узнать еще не скоро.

* * *
Консерваторы  обещали  некоторую  стабилизацию  и  даже  частичное  улучшение  экономической  ситуации  к 

середине лета нынешнего года. Но лето уже на исходе, а никакого облегчения нет как нет. Видимо, имелось в виду не 
нынешнее лето.

Ч.Наивный

ЭСТОНИЯ
1 августа в Эстонии вступили в силу поправки к законам об иностранцах
1 августа в Эстонии вступили в силу поправки к законам, облегчающие получение постоянного вида на жительство 

для иностранцев.  Вдвое – с  пяти до десяти лет  – увеличен срок действия паспортов иностранцев, смягчены правила, 
действующие  в  отношении  несовершеннолетних.  Кроме  того,  отныне  иностранцы  могут  ходатайствовать  о  виде  на 
жительство не только в зарубежных представительствах Эстонии, но и в любом отделении департамента гражданства и 
миграции (ДГМ).

Вступившие в силу поправки прежде всего касаются тех «иностранцев», которые стали таковыми в результате 
распада СССР. То есть тех, кто прожил в Эстонии много лет или имеет там близких родственников.

Поправки  к  закону  об  иностранцах  по  другому  трактуют  понятие  «несовершеннолетний».  Теперь 
несовершеннолетним считается молодой человек в возрасте до 18 лет, а не до 15 лет, как раньше, что решает проблемы 
многих разъединенных семей.

Отныне несовершеннолетний, родители которого не имеют эстонского гражданства, может сразу постоянный вид 
на жительство. Правда, если он живет с родителями и не состоит в браке.

Впрочем, «настоящим» иностранцам власти Эстонии по-прежнему с большей охотой идут навстречу. В законе об 
иностранцах содержится требование предоставлять документы о службе в армиях зарубежных государств. Однако для тех 
кто служил в армии государства – члена НАТО или Евросоюза, это требование не распространяется (газета «Новости»).

Эти  же  поправки  запрещают  обладателям  транзитной  визы  выходить  на  территорию  Эстонии  с  территории 
транзитной зоны в аэропорту.

Поправки также продлевают срок выполнения предписания о выезде с территории Эстонии с полугода до года, 
если ранее этого сделать нельзя.

Путин обсудил возможности обхода Балтии
Президент России Владимир Путин,  по информации российской деловой газеты, на совещании глав регионов 

российского Северо-Запада на Валдае затронул вопрос о переориентации российских грузов с портов Балтии и других 
соседних стран на российские.

Газета "Ведомости" в пятницу со ссылкой на участников совещания пишет, что Путин отметил: "из-за недостаточно 
высокого качества их <российских портов> услуг около 70 миллионов тонн грузов, которые могли бы обрабатываться в 
России, проходят через порты соседних государств, в частности, стран Балтии и Финляндии, из-за чего страна ежегодно 
теряет 1,5 млрд. долларов США".

Как  отметил  после  совещания  Путин,  одной  из  ключевых  экономических  тем  совещания  стала  Балтийская 
трубопроводная система (БТС).

БТС задумана как альтернативный российским нефтяным путям через Балтию проект, который должен связать 
месторождения нефти на северо-востоке европейской части России со строящимся портом в Приморске Ленинградской 
области.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В среду президент Путин в своей резиденции на Валдае провел совещание с руководителями областей, входящих 
в Северо-Западный федеральный округ. В совещании также приняли участие министр экономики Герман Греф, министр 
энергетики Александр Гаврин и глава компании "Транснефть" Семен Вайншток.

3 августа Россия назначила сопредседателей российско-балтийских комиссий
Правительство России вновь назначило сопредседателей межправительственных комиссий по сотрудничеству с 

Эстонией, Латвией и Литвой; по данным пресс-службы правительства, во главе эстонской и литовской комиссий остались 
вице-премьер  Валентина  Матвиенко  и  министр  транспорта  Сергей  Франк,  латвийскую  возглавил  министр  по  делам 
национальностей Александр Блохин.

Министр  по  делам федерации,  национальной  и  миграционной  политики  Александр  Блохин  заменил  на  посту 
сопредседателя  российско-латвийской  комиссии  выбывшего  из  правительства  министра  по  делам  национальностей,  а 
затем министра без портфеля Рамазана Абдулатипова.

Блохин уже дал принципиальное согласие на встречу со своим латвийским партнером,  министром транспорта 
Анатолием Горбуновым, ориентировочно 8 августа в Москве.

Вице-премьер по социальным вопросам Валентина Матвиенко и министр транспорта Сергей Франк возглавляли 
комиссии по сотрудничеству с Эстонией и Литвой в нескольких предыдущих кабинетах.

Матвиенко встречалась с эстонским сопредседателем комиссии, премьер-министром Мартом Лааром, 4 июля в 
Санкт-Петербурге.

Межправительственные комиссии по сотрудничеству у России есть со множеством стран, и каждый из членов 
правительства возглавляет по несколько таких комиссий. Так, Матвиенко, кроме Эстонии, отвечает за сотрудничество с 
Австрией и Грецией, Блохину поручено одновременно с Латвией курировать и африканскую страну Гвинею, Сергей Франк 
возглавляет сразу пять комиссий: с Литвой, Данией, Норвегией, Польшей и Швецией.

Рекордсменами  по  числу  возглавляемых  комиссий  являются  вице-премьер  Илья  Клебанов  и  министр  науки, 
промышленности и технологий Александр Дондуков: на каждом из них - по восемь стран. Министр энергетики Александр 
Гаврин возглавляет семь комиссий.

Межправительственные комиссии призваны разрабатывать все необходимые соглашения между двумя странами.
И.Мартовецкая.

газета «Молодежь Эстонии» 28.07.2000г.

Эстонский русский - свой или чужой?
За  десять  лет  проблема  русского  меньшинства  в  Эстонии  приняла  новые  измерения.  Мы  справились  - 

колониальное меньшинство, которое Россия надеялась использовать против нашего продвижения на Запад, не прошло в 
политику. Но у этого успеха своя цена. Один из ресурсов небольшого государства - трезвые, даже циничные действия. В 
этом смысле десять  лет,  прошедшие со  времени восстановления  независимости,  -  во многих  отношениях  потерянное 
время.

Плоды популистской гонки
Это  не  запоздалая  мудрость.  Политологи  с  мировым  опытом,  такие,  как  Рейн  Таагепера,  довольно  хорошо 

предвидели наши возможности. То, что Эстонию покинет лишь небольшая часть колонистов, что прежде всего это будут 
образованные  и  предприимчивые  люди,  что  образовавшийся  вакуум  заполнит  английский  язык  (мы  больше  незнаем 
русского, а они еще не знают эстонского), что старение населения заставит ввозить рабочую силу.

В политическом смысле было бы мудро применить метод, насчитывающий тысячелетия, -"разделяй и властвуй 
(divide et impera). Можно было бы остановить отъезд родившихся здесь и уже адаптировавшихся людей, вложить деньги в 
обучение их языку и т.д.

Это означает также предоставление гражданства самой лояльной части неграждан без натурализации, как и было, 
в конце концов, сделано по отношению к 30 000 тех, кто поддержал Конгресс Эстонии.

В 1993 году первая рабочая группа при поддержке "Круглого стола" при президенте ЭР приступила к созданию 
первой так называемой интеграционной программы. В ней принял участие и нижеподписавшийся.

К сожалению, время для этого еще не пришло, и программа, объявленная опасной, осталась незаконченной.
Политикам приходилось считаться с настроениями народа. Как тайно пели на протяжении десятков лет: Вон из 

республики все, у кого на ногах кирзовые сапоги и нет галстука!"
К сожалению, многие пришли к власти именно с этим лозунгом, политика превратилась в популистскую гонку - кто 

самый лучший эстонец. поразительным образом национал-радикалы и политические интересы Москвы начали помогать 
друг другу. И те, и другие прилагали усилия, чтобы люди, оставшиеся в Эстонии, не адаптировались и не стали бы частью 
эстонского общества.

Все углубляющаяся борьба национал-радикалов с Сависааром блокировала национальные дискуссии. Национал-
радикалы оказались  в  ловушке.  Так  как  они  пришли к  власти,  пообещав деколонизацию,  отход  от  этого  привел бы в 
политику людей, которые бы проголосовали против них.

Ценой стало блокирование на несколько лет интеграционной программы (а также социальной политики).
В 1999 году Реформистская партия и "Исамаалийт" образовали в Таллине единый блок власти с группой Когана. 

Это показало, что прагматизм и корпоративные интересы сгладили идейность. У капитала нет родины, нет национальности 
-  даже пламенный интернационалист Коган по существу дал себя продать.  На уровне элиты у соглашений,  очевидно, 
больше нет границ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Образ врага заменяет более прагматичный взгляд на русских как на ресурс. Но до взгляда на русских как на 
партнеров еще далеко. Эстония движется по направлению к гражданскому обществу, в котором необязательно любить друг 
друга. Этого не ждет даже один эстонец от другого.

Правящее  положение  эстонского  языка  и  культуры  в  обозримом  будущем  решено  бесповоротно.  Лозунг 
мультикультурализма - часть гражданских прав. Но все понимают, что это более приличное название ассимиляции.

Другая  проблема  в  том,  насколько  обратимы  многие  процессы.  Мы  дорого  заплатим  за  то,  если  обучение 
эстонскому языку, подготовка учителей для русских школ и т.д.  останутся на заднем плане. Та часть русских , которая 
находилась на грани двух культур, поняла, куда движется мир, и сделала свой выбор.

Безусловно, среди молодого поколения есть те, кто к ним присоединится. У расслоения этнический признак Но 
основная проблема Эстонии - другая часть гражданского гарнизона: изолированная, не знающая эстонского языка.

С этими людьми случилось то,  что происходит с такими эмигрантами повсюду. Более талантливые уезжают в 
Россию или еще дальше - на учебу, на работу. Отвергнутые образуют свое так называемое общество. И это безработное, 
духовно  бездомное,  ожесточенное  общество  становится  обузой.  Эти  люди  зарабатывают  на  жизнь  воровством  и 
проституцией, становятся алкоголиками и наркоманами.

Теневая экономика и соплеменники, по большей части связанные с криминальным миром, пьют их кровь. Все 
углубляющееся расслоение эстонского общества приобретает этнический признак.  Деньги, сэкономленные на обучении, 
идут  теперь  на  лечение  неграждан  от  СПИДа  и  наркомании,  на  строительство  тюрем.  Да  и  львиная  доля  средств, 
расходуемых на социальную помощь и дотации, идет туда же.

Эстонская молодежь вынуждена содержать пенсионеров из неграждан, чье молодое поколение уехало в Россию. 
Такова цена за ошибки, сделанные в прошлом.

Теперь у Эстонии осталось очень мало времени до того, как страна откроет двери новой волне пришельцев. И в 
интересах Эстонии сделать так, чтобы укоренившиеся здесь люди не стали их новыми союзниками, а объединились бы с 
нами.

Рейн РУУТСОО. ("Maaleht")
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